

# 新しい繊維造形を追求



小林さんは、京都市に生まれ、大学卒業後の1966年に地元の老舗織物会社に就職。当時の欧米で盛り

上がっていたファイバーアートに刺激を受け、従来の織物の概念にとらわれない新しい繊維造形を志してい

日本のファイバーアート（繊維造形）の先駆者だった元岡山県立大教授の小林正和さん（1944～2004年）の回顧展「小林正和とその時代」（ファイバーアート、その向こうへ）（山陽新聞社など共催26日まで）が県立美術館（岡山市北区天神町）で開かれている。同大で作家仲間として切磋琢磨した草間詰雄（くわね たかお）名誉教授（78）＝赤磐市＝と島田清徳教授（59）＝総社市＝に糸の表現の可能性を求め続けた小林さんとの思い出を聞いた。（小若菜美）



小林さんの独創的な繊維造形作品を集めた会場。代表作の一つ「KAZAOTO」（1987年）は竹ひごに張った糸が風に揺れる

## 素材に寄り添い緻密に表現

池田・前京都国立近代美術館副館長

「小林正和とその時代」展の企画に携わった池田祐子・前京都国立近代美術館副館長（現三菱一号館美術館館長）は、県立美術館での記念公演で「コンセプト重視の海外作家に対し、小林さんは素材に寄り添うことで評価を集めました」と指摘。会場を彩る作品は、糸の「張る」「たゆむ」「垂れる」という性質を利用して作られており「作品づくりを数学的に捉え、シンプルなように緻密に計算していた」と説明した。

1975年のポーランドの国際テキスタイル・トリエンナーレでは、たわんだ糸がざざ波を思わせるタペストリー「WIND」で最高賞に輝くなど、



「小林さんの存在があったから日本のファイバーアートが世界に出て行けた」と語った池田さん

独創的な造形作品で国内外の公募展で活躍した小林さん。81年に草間詰雄さんら仲間と共に京都市内に展示空間も含めて作品とする実験的なギャラリーをオープン。糸を張った竹ひごを糸に見立てて並べた「KAZAOTO」、滝のように天井から糸を垂らした「MIZUOTO」といったインスタレーションへと作域を広げていく。

晩年は屋外展示に挑み、白い布の屋根を浮かべた「NODATE」など、糸以外の素材にも目を向けたという。しかし、志半ばの60歳で逝去。池田さんは「この後にどんな展開を考えていたのか見たかった」と惜しんだ。（小若菜美）